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近日，上海市向社会公布了全市41
条“落叶不扫”景观道，引来众多市民点
赞，许多外地网友甚至远道而来“打卡”，
一睹这些景观道的芳容。大家点赞的，
不仅仅是落叶之美，更主要的是这种精
工细作的城市管理思维。落叶不是无情
物，让落叶变废为宝、发挥“余热”，不仅
留住了美丽的自然风景，也创设了一种
人文景观、管理模式，值得借鉴。

四季更迭带来叶展叶落，乃自然之
规律。过去的做法是直接扫掉随落随
扫。所以每到大量落叶飘零的秋冬时
节，环卫工人是最辛苦的。此举说到底
是为了城市的美观，干净整洁的街道当
然漂亮。但如果换一个角度看问题
呢？金黄的银杏叶、火红的杜英叶，挂
在枝头是道风景，不知成了多少爱美之
人的照片背景。飘飘悠悠落到地面
呢？那原先“铁青着脸”的道路就有了
温度，踩上去“沙沙”作响的马路就有了
活力，那也是一种美。简单粗陋的“一
刀切”看似行之有效，实则是对自然资
源的一种浪费。无锡也有不少景色秀
丽的林荫大道，如“樱花大道”“银杏大
道”“法桐大道”等，在盛花时节，或者是
黄叶飘落之时，那一地的落英缤纷，就
成了别样的美丽，为无锡这座美丽的旅
游城市锦上添花。

市容市貌的管理，城市景观的打
造，是一个复杂系统的工程，每个细节
都需下足功夫。落叶不扫、落叶缓扫，
其实比随落随扫要难得多。沾有污物
的、腐烂的落叶要及时清除掉，堆得不
均匀的要及时修整，遇有大风天气更得
全天候管理。落叶虽美，维护不易。虽
说是毫末之技，却是顶上功夫。一枝一
叶关乎大众情感，在缓扫中突显智慧留
住美丽，在细节中精心维护传递文明，
彰显了相关部门的创新思路。

（作者系江阴市晨光实验小学教师）

落叶不扫缓扫
也是一种美丽

□ 孙建兴
乘坐地铁、公交、火车等

公共交通工具时，什么行为
让人最难以忍受？估计很多
人会想到大声接电话、手机
视频声音外放，难怪有人感
叹，想安安静静地乘车上下
班都不是件容易的事。针对
手机声音外放等行为，不少
城市已出台相关制约举措，
12月1日起，新修订的《上
海市轨道交通乘客守则》正
式施行，明确禁止使用电子
设备时外放声音。为此，上
海每条地铁线还配了执法小
分队。无锡每天也有大量的
上班族乘坐公共交通工具出
行，期望无锡相关部门也能
加强管理，督促乘客文明乘
车，共同打造文明安静的车
厢。 （洪萍 文 / 罗琪 作）

新闻回放：近日，中国老龄事业发展基金
会“乐龄志愿服务队”正式成立。这支志愿服
务队共有注册志愿者1900余名，其中绝大部
分都是退休人员，旨在动员老年人“老有所
为”，为老年人参与社会治理，发挥余热创造
更多机会和平台。“乐龄志愿服务队”是中国
老龄事业发展基金会实施“乐龄志愿服务行
动”计划的一部分，鼓励退休老年人积极参与
志愿服务，通过培养老年志愿者队伍，倡导

“积极老龄观”。
（据《北京日报》）

快评：老年人参与社区治理尤其是各种
志愿服务，是一种积极的养老方式。对于广
大老年人来说，转变养老观念，积极参与社
区事务，更能发挥自身价值，提高自我效能
感。老年人参与社区治理是推动社区良性
运行的重要资源和力量。在不少社区，老年
人走街串巷巡逻执勤，齐力守护社区环境，
在邻里中间开展互助服务等等，能够提升治
理效能，让整个社区人居环境更加和谐优
美。另外，在参与社区治理的过程中还能增
进邻里交流，让老年人生活更加多姿多彩，

更好地融入社会。
鼓励老年人参与社区治理，为社区事务

出谋划策，需要因地制宜搭建好服务平台。
比如苏州市“老先锋党建引领服务团”，通过
搭建平台将服务触角延伸至基层一线，助力
社区治理，激发退休老年人发挥余热。与此
同时，社区还可以通过策划主题活动、组建各
种兴趣小组等多种形式培养邻里之间的互助
意识，营造尊老爱老的社会风气，提高老年人
参与社区治理的积极性。

（王皖杰）

老年人是社区治理不可多得的力量
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年终冲刺须守牢
安全生产底线

□ 武云超

无论是安全生产主管部门，
还是各类企事业单位，在年底大
忙、加班加点赶进度上产量的同
时，都要严而又严、细而又细地
做好风险隐患的排查整治工
作。围绕重点行业、重点领域和
重点部位开展深挖细查，特别是
要针对危险化学品、道路交通、
建筑施工、旅游车辆、校车、老旧
仓库、人员密集场所及易燃易爆
品等突出问题进行彻查细查严
查，并逐项落实风险管控和隐患
整改措施，确保将所有问题消灭
在萌芽状态。

离全年收官还有不到一个月时间，
各地区、各部门、各个条线单位，都在全
力以赴地发起冲刺，为圆满完成全年目
标任务，实现“十三五”完美收官、开启

“十四五”发展新阶段而努力奋斗。越是
冲刺关头，越要统筹做好发展和安全两
件大事，时刻绷紧安全生产这根弦，以铁
的手腕、铁的决心、铁的措施，聚精会神、
心无旁骛地抓好安全生产管理工作，守
好守牢安全生产底线、红线、生命线，提
高本质安全水平，为新阶段新发展筑牢
安全基础。

坚守安全生产底线，必须坚持人民
至上、生命至上的理念不动摇。保障安
全是人民幸福的基本要求，是高质量发
展的基本前提，没有安全，一切都无从谈
起。安全生产无小事，对安全生产再怎
么重视、再怎么强调也不为过。各级党
委和政府要把安全生产作为最大民生，
把护佑生命放在高于一切的位置，带着
信仰、带着使命、带着感情抓安全，不断
提高安全生产的思想自觉、政治自觉和
行动自觉，坚决打好安全生产保卫战、攻
坚战，用辛苦指数来提升人民群众的“安
全感”“获得感”。

坚守安全生产底线，必须坚决排查
安全隐患不松懈。安全生产重在防范，
做好防范才能“销恶于未萌，弥祸于未
形”。“不怕一万，就怕万一”。要牢牢树
立安全发展理念，坚持问题导向，以“宁
可备而不用、不能用而无备”的态度，将
预防工作想在前头、做在前头，切实把防
线筑牢、底线守牢。无论是安全生产主
管部门，还是各类企事业单位，在年底大
忙、加班加点赶进度上产量的同时，都要
严而又严、细而又细地做好风险隐患的
排查整治工作。围绕重点行业、重点领
域和重点部位开展深挖细查，特别是要
针对危险化学品、道路交通、建筑施工、
旅游车辆、校车、老旧仓库、人员密集场
所及易燃易爆品等突出问题进行彻查细
查严查，并逐项落实风险管控和隐患整
改措施，确保将所有问题消灭在萌芽状
态。从细节入手、从小处着眼，带着“放
大镜”“显微镜”，一个项目一个项目查，
一个细节一个细节抠，不放过任何一个
小问题，不遗漏任何一个小环节，以精细
化举措落实好各项问题整改工作。按照

“发现一个、整治一批、解决一类”的要
求，打好总体战、歼灭战，确保不留死角、
不存盲区、不遗蚁穴、不等不拖。

坚守安全生产底线，必须层层压紧
压实安全责任不放松。要进一步建立健
全党政领导干部安全生产责任体系，以
上率下、以点带面，做到一级带一级，层
层抓落实。强化部门监管责任，做到“管
行业必须管安全、管业务必须管安全、管
生产必须管安全”，防止条块分割、各自
为战；突出企业主体责任，推进安全生产
清单管理工作，细化落实各安全管理岗
位和具体操作岗位的工作职责和岗位清
单，构建横向到边、纵向到底、全覆盖、无
死角的责任体系，把安全生产防线筑得
更牢。

（作者系无锡市机关事务管理局党
组成员、副局长）

近期去朝阳农贸市场买菜的市民会发
现，经过一段时间的整治提升，市场面貌焕
然一新。从内场到外观，从布局到细节，从
地面到墙体等，明显提升了档次。置身其
中，让在农贸市场买菜的市民有了在大超市
购物的体验。据了解，这仅是市区一百多家
农贸市场整治成果的“一斑”。

为了提升全市农贸市场的整体环境，
市、区两级政府投入了很多的人财物。就以
朝阳农贸市场为例，由于该市场地处老城区
中心，交通方便，周边居民区较多，人流量、
车流量都很大，也带来了很棘手的管理难
题，市场及周边的环境问题可以说是困扰政
府和周边居民的一大痛点。在本次整治中，
属地和部门不仅清理了市场外沿街的危房
门店，更大的手笔是终于下决心设计建造南
禅寺人行天桥，此举有望解决多年来这里交
通拥堵、行人抢道、车辆寸步难行的老大难

问题。
不光是朝阳农贸市场，市区的周新农贸

市场、小木桥农贸市场等整治提升后都以崭
新的面貌与市民见面，有的还融入了不少“黑
科技”元素，让传统菜市场搭上了科技快车。
随着农贸市场硬件的升级，如何匹配上提升
后的硬件设施，是对软件建设提出的一大课
题。可以说这个任务更艰巨，需要久久为功。

对于管理方而言，需要执法的强制力和
体贴服务的深度融合。日常管理中，管理者
和被管理者常常会因为一些小矛盾而使双
方处于对立面，能否在管理之余多些服务意
识也是对管理能力的一大考验。鉴于疫情
防控的需要，扫码、测温依然是进入农贸市
场的必经程序，之前由于进口与出口相距几
十米，造成大批来朝阳农贸市场买菜的市民
兜圈子，执勤保安要不停地对进市场的市民
解释、引导，碰到不听劝的甚至还会发生口

角冲突。最近看到这一情况已有好转，管理
方在原本只出不进的道口，分出一条通道测
温、扫码，使矛盾化解于无形。但是市场外
仍一定程度存在占道停车问题，这就需要管
理方狠下决心。除了有序利用好集中停车
场和道边停车位，对乱停乱放的车主，还是
该严格执法的就要严格执法，绝不能视而不
见任其自然。

对于买菜的市民而言，需要个人素质的
提升以及对管理的配合。从长期观察来看，
到朝阳农贸市场买菜的多数是老年人，他们
的行为概念里，比较缺乏交通法规意识，期
待人行天桥启用后，行人乱穿马路的情况可
以明显减少。但是人行天桥建好后，由于需
要绕道，很难保证不出现翻越栏杆过马路的
行为，还是希望市民们能克制和自重，不要
拿自己的生命开玩笑；为了避免交通拥堵，
建议市民能绿色出行就绿色出行，从自我做

起，尽量减少市场周围的交通压力，确实需
要开车的，一定要自觉把车停在指定位置，
不要方便了自己给别人添堵；此外，市民要
多多理解市场出于管理需要而采取的相关

“禁止”“限制”措施，犯不着一言不合就抬
杠，保安们一站一天，也真心不易。

无锡是大家共同的家园，打造整洁的农
贸市场、靓丽的城市要靠大家共同努力。“不
乱扔垃圾”“不随地吐痰”等，应该是每个市
民的自觉行为，而不应再占用管理资源去花
大力气管理。而且，管出来的素质不是高素
质，只有化身为市民的自觉行为，才真正是
有素质。 （作者单位：无锡市人社局）

前不久，第五届
江苏技能状元大赛决
赛在昆山闭幕，无锡
机电高等职业技术学
校的 17 岁学生华佳
浩获得数控铣组第一

名，成为年纪最小的“技能状元”。本次大赛
上，五分之一的金牌花落无锡，职工组“江苏
技能状元”数量位列全省第一，创造了状元数
连续三届位列全省第一的历史。

大力培养能工巧匠，需要政府加大对技
工院校的教育投入，提升技工院校教育水平，
夯实职业教育基础。同时，也需要在体制机
制上进行改革，构建更加科学合理的薪酬和
人才评价机制。

这其中最为关键的是，要突出“技高多

得、多劳多得”，让技能人才的付出和回报更
加匹配。待遇偏低是制约技能人才发展的一
大难题，计划经济时期，国家对工人实行“八
级工资制”，将工资收入与技术等级挂钩，其
中最高的八级工每月108元，根据测算相当
于现在的1.5万元，比许多企业的中高层管理
人员都高。可是，在一段时期里，技术工人的
价值非但没有得到强化，反而被市场低估
了。技能人才的贡献和薪酬出现“倒挂”，这
种现象至今依然不同程度地存在。对此，必
须提高技术工人待遇，通过建立完善技术工
人工资分配、工资增长、长效激励等机制，推
动工人技能水平与薪酬等级挂钩，实现技术
工人工资水平合理增长，真正树立起“技高者
多得，多劳者多得”的鲜明导向，让技能人才
的付出和回报相匹配，根治贡献和薪酬“倒

挂”现象。
要让更多技能人才脱颖而出，还要打破

技能人才成长晋升的“天花板”，让技能人才
真正“海阔凭鱼跃，天高任鸟飞”。这需要从
两方面着力，首先是要加快构建技术工人职
业晋升的多通道机制，畅通高技能人才与工
程技术人才的转接渠道，为技能人才架起多
元发展的“立交桥”，让他们通过努力也能成
为高级人才，享受高级待遇。其次是要在技
能评价上与时俱进，不断改革。技能评价与
工人的成长成才、求职升职、评先评优密切相
关，这项工作过去都是由政府主导，通过组织
技术工人社会化考试鉴定技能水平，发放相
应的资格证书。但随着社会经济发展，各种
新技术、新工艺、新工种大量涌现，政府主导
的技能评价形式弊端渐显，比如，不少新工种

不在政府的职业资格目录范畴，导致新工种
的技能鉴定“无评可依”。再如，技能评价的
考试偏重理论知识，轻视实践能力，导致技能
评价“名不副实”，拿到高级证书的人理论强、
技能弱。解决这些问题，必须对技能评价进
行改革。可以及时修编职业资格目录，同时
强化企业在技能评价上的话语权、主导权，让
技能人才评价机制与时俱进，更加科学、高
效。

无锡是制造业大市，不同行业都需要大
量的高技能人才，无锡职业院校数量也较多，
但如何从职教大市迈向职教强市，还有一段
路要走，政府、学校和用工企业要加强沟通对
接，让学校培养出更多适需对路的技能人才，
为企业和产业高质量发展输送源源不断的高
质量人才。 （作者系公司职员）

为技能人才架起多元发展的“立交桥”
□ 孙维国

新论

随着农贸市场硬件的升级，如何匹配上提升后的硬件设施，是对软件建设提出的一大

课题。可以说这个任务更艰巨，需要久久为功。对于管理方而言，需要执法的强制力和体

贴服务的深度融合。对于买菜的市民而言，需要个人素质的提升以及对管理的配合。

农贸市场“焕颜”后软件还需跟上
□ 邢瑞莱
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